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EDITORIAL

Inti y Bryan, 
buscando justicia

Tras 3 años de la muerte de Bryan 
Pintado e Inti Sotelo, no hay mayo-
res avances en las investigaciones.

Se han cumplido tres años desde 
que las balas y perdigones acaba-
ron con las vidas de dos jóvenes en 
las protestas callejeras contra el im-
puesto gobierno de Manuel Merino y 
la instauración de un régimen auto-
ritario, que quiso consolidarse a base 
de la violencia y los excesos policia-
les.

Inti Sotelo y Bryan Pintado falle-
cieron en circunstancias que aún no 
terminan de establecerse. 

Las órdenes impartidas desde el 
poder y la sospecha de que pudo 
tratarse de crímenes alentados por 
la autoridad para sofocar la cada 
vez más masiva presencia de jóvenes 
en las calles no han sido develadas 
como corresponde.

Junto con ellos, otras 80 personas 
aún muestran las secuelas de la vio-
lencia policial y el uso excesivo de la 
fuerza durante las jornadas de mo-
vilización en las plazas públicas de 
todo el país. 

La brevedad del mandato de Me-
rino y la salida constitucional que lo-
gró el Congreso no lo eximen de ren-
dir cuentas sobre la muerte de estos 
jóvenes y de las decenas de heridos. 

Sin embargo, mediante una mo-
ción de la coalición autoritaria que 
gobierna, ha obtenido la patente de 
corso para que no lo incluyan en el 
proceso, debido al blindaje que le 
han otorgado.

Esta semana será de conmemora-
ción de estas pérdidas de vidas hu-
manas, a las que se sumarán tam-
bién las víctimas y familiares de la 
violencia de diciembre del 2022 y 
los tres primeros meses del 2023. Se 
realizarán vigilias y plantones en 
demanda de justicia y del fin de la 
impunidad.

Hay un estrecho vínculo entre las 
muertes del 2020 y los 49 fallecidos 
en el Gobierno de Dina Boluarte. 

Se trata de la respuesta excesiva 
de las fuerzas policiales con apoyo de 
tropas de las Fuerzas Armadas con-
tra población civil desarmada en un 
claro ejercicio de su derecho a la pro-
testa reconocido por la Constitución.

En todos estos casos también es co-
mún la retardada acción de la justi-
cia que hace hasta lo imposible por 
aletargar las investigaciones, mos-
trar nula iniciativa y debilitarse ante 
el poder.

Esta situación es la que hace que 
desde escenarios internacionales y 
también desde colectivos y orga-
nizaciones de la sociedad civil se 
demande una acción más efectiva 
de la justicia para determinar a los 
responsables políticos y a quienes 
actuaron en abierta violación de las 
normas de control de las protestas y 
de los derechos humanos.

     

CHISPAZOS
Por: Ronald Montoro Yopla  -  REG. FPP: Nº 8258

CENSURADO

Se sustentaron dos mociones de censura 
contra Romero. La primera estuvo a car-
go de la congresista Margot Palacios, de 
Perú Libre; la segunda, de Eduardo Cas-
tillo, de Fuerza Popular.
CUESTIONARON ESTRATÉGIA
Durante el debate, la mayoría de par-

lamentarios cuestionó al saliente ministro 
del Interior por las estrategia que utiliza 
para detener el avance de la delincuen-
cia el el país.
 Bancadas como Fuerza Popular, Perú 

Libre, Renovación Popular, Avanza País 
y Bloque Magisterial apoyaron la salida 
de Vicente Romero.

VICENTE ROMERO ANUNCIÓ 
EXTENSIÓN POR 60 DÍAS DEL ESTADO 

DE EMERGENCIA EN SJL Y SMP
Previo a la votación del Pleno, el ahora 

censurado ministro del Interior, Vicente 

Romero, anunció la extensión del estado 
de emergencia por 60 días en los distritos 
limeños de San Juan de Lurigancho y San 
Martín de Porres. Asimismo, la autoridad 
precisó que en esta prórroga se retira la 
restricción de 12.00 a.m. a 4.00 a.m.
ALCALDE RECHAZA 
MEDIDA
La prórroga se dió aun cuando el alcalde 

de San Juan de Lurigancho, Jesús Maldona-
do, rechazó una posible extensión del esta-
do de emergencia en su distrito, puesto que 
las medidas empleadas no han contribuido 
a la lucha contra la inseguridad ciudada-
na. 
“Si van a ampliar el estado de emergencia 

con las mismas características que tenemos 
hoy, yo digo que no amplíen nada. 
Estamos en la misma situación que antes 

de la declaratoria”.
 ¿CÓMO VA LA INSEGURIDAD 
CIUDADANA EN LIMA?
Desde que se decretó el estado de emer-

gencia en San Juan de Lurigancho (SJL) se 
han registrado alrededor 11 homicidios en 
sus calles, evidenciando que el crimen per-
siste a pesar de la presencia de soldados, 
policías y medios de comunicación.
MAPA DEL DELITO
Adicionalmente, un análisis realizado 

por LR Data revela que, entre enero y ju-
lio de 2023, Miraflores lidera en número de 
denuncias por delitos en proporción a su 
población, con 2,768 denuncias por cada 
100,000 habitantes solo en ese periodo. Le 
siguen San Luis, Barranco, Lima Cercado y 
Jesús María. 
EL DATO: Ahora, Vicente Romero, debe-

rá presentar su renuncia y la presidenta 
Dina Boluarte deberá aceptar la dimi-
sión en un plazo máximo de 72 horas.

El Congreso censuro al ministro del Interior, Vicente Romero, 
basándose en la baja eficiencia de su gestión 

ante la inseguridad ciudadana. 
Fueron 75 votos a favor, 25 en contra y 13 abstenciones

Por Inseguridad Ciudadana
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 Mediante una Resolución 
Suprema, el Poder Judicial 
ordenó este miércoles 15 de 
noviembre levantar el secreto 
bancario del vacado expresi-
dente Pedro Castillo Terrones 
y de sus exministros Juan Silva 
y Geiner Alvarado.

 Fuentes de la Corte Supre-
ma confirmaron a la Repúbli-
ca esta información. A los in-
volucrados se les investiga por 
presuntos actos de corrupción 
ocurridos durante el gobierno 
de Castillo Terrones durante el 
2021 y 2022.

El juez Juan Carlos Chec-
kley del Juzgado Supremo de 
Investigación Preparatoria 
tomó la decisión tras el pedi-
do realizado por la Segunda 
Fiscalía Suprema Transitoria 
Especializada en Delitos Co-
metidos por Funcionarios. 

La resolución parte de las 
investigaciones relacionadas 
con irregularidades en el Mi-
nisterio de Vivienda, Petro-
perú y la concesión del Puente 
Tarata.

La solicitud de Fiscalía de la 
Nación fue evaluada durante 
una audiencia a puertas ce-
rradas llevada a cabo por el 
Juzgado Supremo de Investi-
gación Preparatoria.

PEDRO CASTILLO: 
¿POR QUÉ SE LE INVESTIGA 
AL EXMANDATARIO?
Actualmente, Pedro Casti-

llo cumple prisión preventiva 
en el penal de Barbadillo, en 
Ate, mientras es investigado 
por el presunto delito de re-
belión. 

Esto se debe a que, el último 
7 de diciembre, dispuso el cie-
rre del Congreso y la reorgani-
zación de diversas entidades 
autónomas. 

Su reclusión inició en diciem-
bre del 2022. 

La Fiscalía de la Nación in-
vestiga su proceder como pre-
sidente y los presuntos actos 
de corrupción cometidos du-
rante su mandato en Palacio 
de Gobierno.

En agosto de 2023, el Nove-
no Juzgado Constitucional de 
Lima rechazó un habeas cor-
pus presentado por su herma-

El  el juez Juan Carlos Checkley 
tomó la decisión tras el pedido 

de Fiscalía que investiga al vacado 
expresidente, a quien se le acusa 
por presuntos delitos de corrup-

ción y organización criminal

PJ ordena levantar secreto bancario de Pedro Castillo 
y de exministros Juan Silva y Geiner Alvarado

na Irma Castillo a favor del expresidente de 
la República Castillo Terrones. 

El mencionado juzgado declaró su impro-
cedencia al no encontrar una verdadera 
base legal: “No se advierte que dicha orden 
de prisión preventiva sea desmedida a los 
hechos imputados ni mucho menos que vul-
nere los derechos que invoca la parte accio-
nante” .     (larepublica.pe)
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Juramentación del 
Consejo Directivo del 

Conrede Áncash 
periodo 2023 – 2025

Con la presencia de autori-
dades locales y regionales así 
como representantes de la So-
ciedad Civil, se cumplió el día 
de hoy con la juramentación al 
Consejo Directivo del Conrede 
Áncash a cargo de la Comisión 
Organizadora.

El Decano del Colegio de 
Periodistas de Áncash, Edgar 
Herrera Tuya, juramentó al 
presidente electo, CPC Teodo-
sio Ramírez Chávez, decano 
del Colegio de Contadores Pú-

blicos de Áncash.
El Conrede Áncash, está 

integrado por 10 colegios 
profesionales, reconocido de 
manera formal mediante re-
solución de Consejo Directivo 
029-2023, emitido por el Con-
sejo Nacional de Decanos de 
los colegios profesionales del 
Perú.

Cabe resaltar que a nivel 
nacional solo 3 Conredes han 
cumplido el reconocimiento, 
siendo Áncash uno de ellos.

Titular de la Corte Superior de Cusco 
participó en reunión del SNEJ Áncash

Magistrada socializó 
protocolo de actuación 

interinstitucional del 
SNEJ Cusco para casos de 

violencia.
La decimosexta reunión del 

Equipo de Implementación del 
Sistema Nacional Especializado 
de Justicia (SNEJ) de Áncash, 
desarrollada ayer, contó con la 
participación de la doctora Karinna 
Justina Holgado Noa, presidenta 
de la Corte Superior de Justicia de 
Cusco (CSJCU), ello a invitación 
del titular de la Corte Superior de 
Justicia de Áncash (CSJAN), doc-
tor Marcial Quinto Gomero.

La doctora Holgado Noa compartió con los/as integran-
tes del SNEJ Áncash experiencias sobre el proceso de 
construcción del “Protocolo de actuación conjunta sobre la 
ruta de la atención en casos de violencia contra las mujeres 
e integrantes del grupo familiar y personas vulnerables del 
Equipo de Implementación del SNEJ Cusco”.  

La magistrada manifestó que este documento constitu-
ye una herramienta importante de gestión para mejorar la 
atención a las mujeres víctimas de violencia y personas en 
situación de vulnerabilidad.

Resaltó que es importante que el SNEJ cuente con un 
protocolo único que permita a las instituciones brindar una 
atención pronta y oportuna, para evitar dilaciones en la 

atención de los casos.
Por su parte, el doctor Quinto Gomero destacó que el 

protocolo creado e implementado por el SNEJ Cusco, con 
el apoyo del Programa Aurora y la Policía Nacional del 
Perú, servirá como referencia al SNEJ Áncash para mejo-
rar la articulación entre las entidades que conforman este 
grupo de trabajo.

Es de subrayar que este espacio de coordinación y arti-
culación se da en el marco del apoyo técnico del proyecto 
Fortaleciendo la prevención y la justicia frente a la violen-
cia de género contra las mujeres – Componente “Fortale-
cimiento del Sistema Especializado de Justicia de Género 
(ForSNEJ), liderado por el Poder Judicial con el apoyo de 
la Unión Europea y la cooperación alemana para el desa-
rrollo, implementada por la GIZ.
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El 62.3% de trabajadores con educación superior de Áncash laboró 
en actividades que requieren habilidades de menor nivel el 2022

En el 2022, el 62.3% de trabajadores con educa-
ción superior de la región Áncash laboró en activi-
dades que requieren habilidades de menor nivel, 
según datos del Ministerio de Trabajo y Promo-
ción del Empleo (MTPE), consignados por la Socie-
dad de Comercio Exterior del Perú (ComexPerú). 

Dicho resultado significó un aumento de 6.6 
puntos porcentuales respecto a la tasa del 2021. 

“Durante el año pasado, la tasa de inadecua-
ción ocupacional en trabajadores con educación 
superior aumentó en 10 departamentos. 

Áncash fue el segundo departamento donde la 
incidencia en este problema más aumentó, ubi-
cándose solo por detrás de Arequipa, que registró 
un aumento de 8.4 puntos porcentuales (de 52.4% 
a 60.9%)”, puntualizó ComexPerú.

En detalle, al cierre del 2022, Áncash totalizó 
a 70,200 trabajadores con educación superior 
desarrollando actividades que requieren habili-
dades de menor nivel, un crecimiento del 13.8% 
frente a los 61,707 trabajadores del 2021.

Por el contrario, durante el año pasado, el de-
partamento que más progresó en esta materia 

fue en Apurímac, con 
el 49.6%, dicho re-
sultado significó una 
disminución de -17.4 
puntos porcentuales 
con relación al año 
anterior. 
SITUACIÓN DE LA
INADECUACIÓN 
OCUPACIONAL EN 
EL PERÚ

De acuerdo con 
ComexPerú, la inade-
cuación ocupacional 
se mantiene presente 
en el país debido a la 
falta de empareja-
miento entre la oferta 
educativa y las de-
mandas de competen-
cias que presentan las 
empresas.

 Es decir, la malla 
curricular de las profesiones que se dictan en uni-
versidades e institutos no incorpora las habilida-
des más requeridas por el mercado laboral.  

“Por esto, es fundamental mejorar el sistema de 
educación dual, donde las empresas contribuyen 
con el diseño curricular y formación de los estu-
diantes, como también se promueve en la actual 
gestión del MTPE”, consideró el gremio. 

Sin embargo, refirió que, para implementar 
este sistema, es necesario retomar el dialogo tri-
partito activo entre sector empleador, trabajador 
y Gobierno, lo cual implica un compromiso claro 

por parte de este último para no aprobar normas 
en materia laboral sin la discusión técnica previa, 
mediante el Consejo Nacional del Trabajo.

“De la misma manera, tampoco se debe perder 
de vista que el sistema de educación dual requeri-
rá inversiones en apoyo operativo que pueden ser 
onerosas para las empresas de menor tamaño, por 
lo que también tendrá que discutirse un esquema 
de beneficios e incentivos para la capacitación 
dentro del trabajo”, concluyó.   

(Luis G. Pareja / Gerente de Comunicaciones 
ComexPerú)

• Dicha tasa significó un aumento 
de 6.6 puntos porcentuales 
respecto al nivel del 2021, 

puntualizó ComexPerú.

• El año pasado, Áncash fue el 
departamento que más retrocedió 

en el referido indicador, ubicándose 
solo por detrás de Arequipa.

Como una forma de complementar 
los desayunos con verduras frescas

Qali Warma y Municipalidad 
se unen para implementar 

huertos escolares

 El Programa Nacional de 
Alimentación Escolar Qali 
Warma del Ministerio de De-
sarrollo e Inclusión Social 
(Midis) se reunió con la Mu-
nicipalidad Distrital de Inde-
pendencia para establecer 
estrategias de implementa-
ción de huertos escolares en 
las instituciones educativas 
del distrito. Estos huertos 

permitirán complementar los 
desayunos escolares con 
verduras y hortalizas frescas.

Durante la reunión, se fir-
mó un acta de trabajo entre 
Qali Warma y la autoridad de 
la comuna distrital de Inde-
pendencia, Ladislao Cruz Vi-
llachica, en la que se acorda-
ron las gestiones necesarias 
para llevar a cabo esta pro-

puesta. La Municipalidad pro-
porcionará semillas y brindará 
asistencia técnica para la im-
plementación de los huertos 
escolares, además de realizar 
actividades con la comunidad 
educativa para promover el 
adecuado manejo de los re-
siduos sólidos. Por su parte, 
Qali Warma se encargará de 
acompañar y dar seguimiento 
a la implementación de estas 
actividades.

(Nota de Prensa MDI)
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sultorios externos, emergen-
cia, centro obstétrico, centro 
quirúrgico, hospitalización, 
Unidad de Cuidados Intensi-
vos (UCI) General, UCI Pe-
diatría, UCI Neonatal, medi-
cina de rehabilitación, centro 
de hemoterapia y un banco 
de sangre, como también 
ambientes para Hemodiáli-
sis, Quimioterapia, Medicina 
Hiperbárica, áreas adminis-

Contraloría advierte que obra del nuevo hospital Víctor Ramos 
Guardia dejaría sin liquidez en el 2025-2037 por canon minero

La Contraloría General de la República 
advirtió de inconsistencias técnicas y fi-
nancieras en el proyecto de construcción 
del nuevo hospital Víctor Ramos Guardia 
de Huaraz

El mejoramiento de los servicios de salud en el hospital de 
Huaraz contempla la construcción de infraestructura, equipa-
miento y capacitación. 

SERVICIOS CON LOS QUE CONTARÁ 
EL NUEVO HOSPITAL NIVEL III-1
En ese sentido, el nuevo local hospitalario contará con con-

trativas, entre otras.
RIESGO DE 
ESTIMACIÓN DE PLAZO
El órgano de control alertó 

de un riesgo en la estimación 
del plazo previsto para la eje-
cución del proyecto debido 
a que no verificó que el cro-
nograma de ejecución física 
incluya los componentes de 
costo directo e indirecto co-
rrectamente sustentados, en 
los que se distingan los plazos 
de recepción de obra, liquida-
ción y mantenimiento, confor-
me a lo establecido en el Re-

glamento de la Ley de 
Obras por Impuestos.
INCONGRUENCIAS 
PLAZO DE 
EJECUCIÓN
 Y EL PERIODO 
DE ACTIVIDADES

Además, existen in-
congruencias entre el 
plazo de ejecución del 
proyecto (36 meses) 
contemplado en los 
términos de referencia 
y el período de activi-
dades del gerente de 
proyecto (28 meses), 
el ingeniero residente 
de obra (31 meses) 
y el administrador de 
contrato (28 meses), 
establecido en el cua-
dro de “Respaldo de 
Cálculo del Porcentaje 
de Gastos Generales”, 
a pesar de que dicho 
personal debe perma-
necer durante todo el 
periodo de ejecución.
MONTO DE 
INVERSIÓN 
DENTRO DEL
LÍMITE VIGENTE

También constató 
que el monto de in-
versión referencial del 
proyecto (1 043 millo-
nes 894 mil 354 soles) 
se encuentra dentro 
del límite vigente para 
la emisión de los cer-
tificados de inversión 
pública regional y local 
(Ciprl).
RIESGO DE
FALTA DE 
LIQUIDEZ DEL
GRA ENTRE
EL  2025 Y 2037

No obstante, debido 
a las diferencias iden-
tificadas respecto de 
las fuentes de finan-
ciamiento en el año 
2023 utilizadas en el 

flujo de caja proyecta-
do de la entidad y los 
importes a descontar 
por la emisión de los 
Ciprl entre el 2025 y 2037, 
se evidencia un riesgo de 
falta de liquidez del Gobierno 
Regional de Áncash (GRA) 
para enero del 2025 hasta 
diciembre del 2037, como 
consecuencia de la disminu-
ción en las transferencias por 
los conceptos de “canon, so-
brecanon, regalías, rentas de 
Aduana y participaciones”, 
debido a la cancelación de 
los CIPRL.
VERIFICACIÓN DE 
VIGAS Y VIABILIDAD
 ECONÓMICA EN 
EL AISLAMIENTO 
SÍSMICO

Respecto al planteamien-
to técnico de la propuesta, 
la Contraloría recomendó al 
GRA verificar el diseño de 
las vigas de concreto arma-
do conforme a lo establecido 
en el Reglamento Nacional 
de Edificaciones (RNE) y 
asegurar que se cuente con 
la viabilidad técnico – eco-
nómica de implementar el 
aislamiento sísmico para el 
bloque C, en concordancia 
con los requisitos estableci-
dos en la normativa vigente.

IMPLEMENTAR 
RECOMENDACIONES
 DE LA DIRESA
Además, pidió implemen-

tar las recomendaciones a la 
etapa de preinversión deri-
vadas del informe de opinión 
técnica al Programa Médico 
Arquitectónico de la Direc-
ción Regional de Salud (Di-
resa), entre otros aspectos.
RIESGO DE 
OPERATIVIDAD DE LA
BOMBA CONTRA 
INCENDIOS

Asimismo, se advirtió de 
un riesgo en la puesta en fun-
cionamiento y operatividad 
de la bomba contra incendios 
(BCI) debido a que en su di-
seño no se ha considerado 
una fuente de alimentación 
eléctrica independiente, sino 
que, por el contrario, será 
controlada por el interruptor 
general del hospital, lo cual 
contraviene los requisitos de 
seguridad del RNE.

ALERTA DE COSTOS
 REFERENCIALES
En esa misma línea, se 

alertó que los costos refe-
renciales utilizados para de-

terminar el presupuesto no 
están sustentados con una 
planilla de metrados, pese 
a que su estructura de pre-
supuesto hace referencia a 
cantidades para la determi-
nación del monto de inver-
sión.

GRA CONFIRMA ERROR 
DE COSTOS POR 
METRO CUADRADO
El informe previo también 

indica que el GRA confirmó 
que incurrió en un error al 
determinar el costo por me-
tro cuadrado del rubro “total 
circulaciones generales”, lo 
que generó un sobrecosto de 
111 mil 615 soles en el monto 
de inversión; no obstante, su 
corrección no ha sido verifi-
cada.

PROBLEMAS CON 
LOS TERRENOS
Respecto al área de inter-

vención, la Contraloría advir-
tió que el GRA sustentó de 
manera parcial la libre dispo-
nibilidad del terreno, puesto 
que a la fecha está pendien-
te el trámite de rectificación 
de áreas, medidas y linderos. 

Además, se encuentra 
ocupado por las oficinas ad-
ministrativas del gobierno re-
gional, la oficina del Registro 
Militar y los módulos de vi-
vienda de los extrabajadores 
de la entidad regional.

En tal sentido, corres-
ponde al GRA verificar que 
el área se encuentre libre 
a fin de que no existan im-
pedimentos y se asegure la 
correcta ejecución del pro-
yecto. 

INFORME DE CONTROL 
SE PRESENTÓ ANTE
 GOBERNADOR 
KOKI NORIEGA
El informe fue presentado 

ante gobernador regional 
Koki Noriega Brito para que 
en el marco de sus funciones 
adopte las medidas correc-
tivas necesarias antes de 
convocar al proceso de se-
lección para la contratación 
de la empresa privada que 
financiará el proyecto. Ver 
informe completo:

https://apps8.contraloria.
gob.pe/SPIC/srvDownload/
ViewPDF?CRES_CODIGO=20
23CPRC92000067&TIPOAR
CHIVO=ADJUNTO

(Ronald Montoro Yopla)
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oficina central de la Reniec. 
La Municipalidad de Inde-
pendencia, encabezada por 
Ladislao Cruz Villachica, 
reafirma su compromiso de 

continuar realizando estas 
campañas en beneficio de 
la comunidad durante los 
años de gestión edil.

(Nota Prensa MDI)

Realizamos con la Reniec exitosa campaña de 
trámite gratuito de DNI, beneficiando a la comunidad

do. Además, como parte de 
esta iniciativa, se ofrecen fo-
tografías gratuitas. La entre-
ga está programada a partir 
del 23 de diciembre en la 

Último día
La Municipalidad de Inde-

pendencia llevó a cabo con 
éxito la campaña de trámite 
gratuito de Documento Na-
cional de Identidad (DNI) en 
las oficinas de Registro Civil 
durante el día y continuará 
hasta hoy 16 de noviembre. 
En una jornada inicial, se 
atendió a aproximadamente 
50 personas, destacando el 
compromiso de la gestión 
edil en facilitar el acceso a 
este documento esencial.

Gracias a un convenio 
establecido con la Reniec, 
se ofrece servicios que in-
cluyen la renovación del 
DNI amarillo por el DNI 
electrónico, trámites para 
obtener un nuevo DNI, así 
como gestiones para casos 
de DNI perdido o caduca-
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Alcalde de Huaraz exige mayor trabajo a la Policía Nacional
David Rosales pide al Grupo 
Terna desarticular bandas cri-
minales

David Rosales Tinoco, pidió mayor trabajo a la Policía 
Nacional, dijo que el Grupo Terna debe de potenciar su 
labor para desarticular las bandas que operan en nues-
tra jurisdicción y ponerlos a buen recaudo.

La autoridad edil, también manifestó su desazón fren-
te a la poca labor que desarrolla Migraciones con sede 
en Chimbote, cuya gente no quiere poner énfasis en su 
trabajo e instalar una sede en la capital de la región An-
cash y por ello el alcalde dijo que ya ha designado un 
ambiente para Migraciones, pero estos han pedido que 
se les instale una oficina bien implementada el cual ha 
sido rechazada por David Rosales.        

Con estos términos el burgomaestre provincial de 
Huaraz, participó de la reunión de mesa de trabajo, con-
vocada por el Comité Regional de Seguridad Ciudadana 
(Coresec), para abordar temas en cuanto a la seguridad 
ciudadana de la región Áncash.

En la mencionada actividad, se hicieron presentes 
los representantes de las diferentes entidades que con-

forman este espacio 
de diálogo, quienes 
detallaron el trabajo 
articulado que vie-
nen realizando y su 
vez mostraron su 
preocupación sobre 
la inseguridad ciu-
dadana y los hechos 
delictivos que se han 
registrado en las úl-
timas semanas en 
el ámbito regional y 
local.

Los acuerdos tomados son: que la ofici-
na de migraciones se establezca en la ciu-
dad de Huaraz y ejecuten sus campañas de 
fiscalización con respecto a los extranjeros 
que cometen actos ilícitos; es por ello que, 
el alcalde de Huaraz se mostró dispuesto a 
gestionar un ambiente para que se puedan 
instalar. De la misma, manera se dispuso 
realizar operativos multisectoriales con el 

apoyo de las entidades competentes, 
para disminuir el índice de inseguridad 
previo a las fiestas navideñas de este 
fin de año.En la cita estuvo presente el 
coronel PNP Gastón Alzamora, jefe de la 
región Policial de Ancash, quien dio todo 
de su parte para mejorar la seguridad ciu-
dadana en nuestro medio. (Arnaldo Mejía 
Bojórquez)

“El árbol de la Quina”
 se parte en dos

Autoridades lamentan 
colapso natural

Los pobladores del Malpaso 
del distrito de Tinco (Carhuaz) 
ayer en la mañana se dieron 
cuenta que el visitado y concu-
rrido árbol carhuacino, más co-
nocido como el “Árbol de la Qui-
na”, amaneció partido en dos.

Este hecho de inmediato fue 
reportado al alcalde de Tinco, 
Johel Quito, quien llegó hasta el 
lugar y con tono nostálgico dijo 
que se venía tomando todas las 
previsiones del caso para poder 
hacer permanecer en pie la par-
te que aún queda.

A Malpaso del distrito de Tin-
co (Carhuaz), llegaban muchos 
visitantes y el lugar se tornó 
popular el mismo que originaba 
flujo turístico y con ello el incre-
mento de la economía de las 

familias de Malpaso.
“Nuestro shumac monte se 

partió en dos, vamos a darle 
alguna solución para que se 
recupere en algo lo que que-
da del árbol, estamos convo-
cando al Senfor para que nos 
pueda ayudar en la recupera-
ción de nuestro principal patri-
monio natural” dijo el alcalde.

Se conoce que el árbol fa-
moso ha recibido miles de vi-
sitantes y en cada hogar hay 
una fotografía el cual recuer-
da lo hermoso que era y que 
tendría más de 200 años de 
antigüedad, dos siglos de la 
existencia y que en las últimas 
décadas fue parcialmente in-
vestigado y se dijo que no era 
árbol de la Quina, sino uno de 
la variedad de Ficus. (Arnaldo 
Mejía Bojórquez)

Navidad Segura en Huaraz e Independencia
Equipo multisectorial inicia operati-
vos en vísperas de fiestas de fin de año

Ayer en conferencia de prensa realizada en horas de la mañana 
en la Rotonda del Centro Cultural de Huaraz, se llevó a cabo el lan-
zamiento de la campaña Navidad Segura y Saludable, que busca 
concientizar a la población de la importancia de adquirir productos 
seguros que no pongan en riesgo la salud de sus familias.

El evento tuvo la participación del alcalde de la Municipalidad 
Provincial de Huaraz, David Rosales Tinoco; jefe de la Oficina Re-
gional Indecopi Áncash - sede Huaraz, Abog. Jorge Cabel Villa-
rroel; Gerente de Desarrollo Humano y Social de la Municipalidad 
Distrital de Independencia, Ing.  Gerardo Norabuena Maguiña y el 
director de Salud Ambiental, Ing. Mateo Caushi Urbano.

Durante la actividad se hizo 
un llamado a la población que 
al momento de adquirir pro-
ductos de consumo tengan en 
cuenta que no causen daños a 
su salud pública. En el caso de los juguetes, 
lo recomendable es no comprar productos 
que se despintan con facilidad o emanen 
olores muy fuertes, ya que podrían generar 
posibles intoxicaciones por plomo u otras 
sustancias que ponen en riesgo la salud, 
sobre todo en niños y niñas.

El lanzamiento estuvo a cargo del director de salud comunita-
ria de la Dirección Regional de Salud Áncash, CD. Sergio Vargas 
Armas, quien invitó a la población a adquirir responsablemente 
estos productos, tomando en cuenta la autorización sanitaria, 
al momento de realizar las compras deben ser únicamente en 
lugares seguros, donde entreguen comprobantes de pago auto-
rizados por la Superintendencia Nacional de Aduanas y de Admi-
nistración Tributaria (Sunat). (Arnaldo Mejía Bojórquez)

Municipalidad de la Merced reparó carretera bloqueada
Alcaldesa Magaly Roldan gestiona apo-

yos para prevenir emergencias
 A consecuencia de lluvias intensas, se produjo 

el deslizamiento de un terreno agrícola, sobre la 
vía vecinal AN-1173, tramo La Merced – Purush 
Jircan, en el sector de Purush-Jircan del distrito 
de La Merced, de la provincia de Aija, el último 14 
de noviembre de 2023, a las 16:00 horas.Según el 
reporte del Centro de Operaciones de Emergencia 
Regional de Áncash, el deslizamiento del terreno 
agrícola (masas de tierra y cobertura vegetal) dejó 
el tránsito vehicular interrumpido, tras afectarse 4 
metros de la vía vecinal AN-1173, tramo La Mer-
ced – Purush Jircan.

El jefe de la Oficina de Gestión de Riesgos y 
Desastres de la Municipalidad Distrital de La Mer-
ced, indicó que, el tránsito vehicular se logró resta-
blecer a las 17:30 ayer miércoles, gracias a los tra-
bajos de limpieza de la vía afectada, con apoyo de 

maquinaria 
pesada (1 
retroexca-
vadora) de 
la Muni-
c i p a l i d a d 
Distrital de 
La Merced.
La alcaldesa Magaly Roldán Camones, ha mostrado su 
preocupación por estos eventos y está impulsando su 
gestión para tomar todas las previsiones del caso por 
las fuertes lluvias que vienen cayendo en la zona.

La autoridad edil sostuvo que su comuna se encuen-
tra preparada para las diversas contingencias y espera 
que las autoridades provinciales y regionales, hagan 
llegar su cuota de apoyo para afrontar los eventos que 
se puedan suscitar en las emergencias aún no previs-
tas pero que las alertas ya están dadas. (Arnaldo Mejía 
Bojórquez)

Detienen a sujeto acusado de presunto acoso 
a dos menores de 13 y 14 años

En una inter-
vención llevada 
a cabo por el 
personal de se-
renazgo de la 
municipalidad de 
Casma y efecti-
vos de la Comi-
saría del sector, 
se logró detener 
a un sujeto que 
venía acosando 
a dos menores 
de edad.

Los agentes 
detuvieron a Franklin Vidal Zúñiga Obregón (51) y lo 

trasladaron a la oficina de AREINCRI Casma. 
La detención se realizó tras recibir informes 
sobre el presunto acoso a dos alumnas de la 
I.E Cesar Vallejo – Casma.

Las agraviadas, dos menores de edad 
identificadas por las iniciales D.Y.G. (14) y 
L.D.M. (13) años, fueron las víctimas de este 
delito contra la libertad personal.

Los agentes condujeron al sujeto, identi-
ficado como Zúñiga Obregón, manifestando 
que había acosado a la menor. La detención 
se llevó a cabo en flagrancia delictiva, confor-
me a los presupuestos legales.

Franklin Vidal Zúñiga Obregón ahora en-
frenta acusaciones por acoso, en agravio de 
la menor D.Y.G.D (14).. (Ancashaldia)
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25 años de cárcel por ultrajar y amenazar de muerte a su expareja
En Corongo distrito de Aco po-
der judicial confirmó condena 

Ángel Vergara Torres seguirá cumpliendo una condena 
de 25 años de cárcel por haber ultrajado a su exconvivien-
te en el distrito de Aco, provincia de Corongo. Esto luego 
de que la Primera Sala Penal de Apelaciones confirmara 

dicha sentencia, informó la Corte Superior de Justicia del Santa.
Según el Ministerio Público, el hecho ocurrió el 27 de abril del 

2022 en la vivienda en la que convivían, ubicada en el pasaje 
Grau. La tarde de ese día, la agraviada se reunió con los profe-
sores de la institución educativa en la que trabajaba.

Al ingresar a su habitación, la mujer se encontró con Verga-
ra Torres, quien le empezó a reclamar por la hora que llega-
ba, procediendo a desordenar el interior del lugar, para luego 

ahorcarla con una correa y golpearla. A pesar de sus 
ruegos, el sujeto la ultrajó y amenazó con matarla si 
lo denunciaba.

Por estos hechos, fue sentenciado a 25 años de 
cárcel por el delito de violación sexual por el Juzgado 
Penal Colegiado Supraprovincial.

A través de su abogado defensor, Ángel Vergara 
interpuso un recurso de apelación, pues argumentó 
que no se valoraron adecuadamente dos elementos 
de prueba, como el testimonio de un perito y del di-
rector del colegio donde laboraba la víctima.

Su apelación fue desestimada por los magistrados 
de la Primera Sala Penal de Apelaciones de la Corte 
del Santa. Además, el sentenciado deberá pagar 10 
mil soles por concepto de reparación civil.

(Ronald Montoro Yopla)
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“Estamos destrozados”: 
Padres de menores desaparecidas piden 
redoblar búsqueda de las adolescentes 
Carlos Pretel, padre de una 

de las menores desapareci-
das, no descartó que se trate 
de un presunto caso de trata 
de personas.  

 Momentos de tensión, angustia y preocupación 
viven los padres de tres adolescentes, dos de ellas 
hermanas, que se encuentran desaparecidas desde 
el domingo 12 de noviembre.

Las menores fueron vistas por última vez en el dis-
trito de El Agustino, cuando las hermanas de 13 y 15 
años salieron de su casa para ir a comprar a la tienda 
junto con su amiga, de 15 años.

Desde esa fecha, sus padres no tienen información 
sobre los paraderos de las niñas.

Las investigaciones llevaron hoy a la Policía Nacio-
nal hasta un edificio de la primera cuadra de la calle 
Recavarren, en Miraflores. Y es que uno de los celu-
lares de las niñas se encendió en este punto de Lima 
y permitió a las autoridades identificar que se encon-
traban en algún lugar del piso 12 del predio.

Sin embargo, tras una minuciosa búsqueda, el jefe 
de la División de Investigación de Trata de Personas, 
coronel PNP Juan Carlos Montufar, informó que las 

menores no se encontra-
ban en el edificio.

“Acá no están las meno-
res, era una información 
referencial en base a la 
geolocalización que arro-
jaba un tema de estas co-
ordenadas; (...) hemos es-
perado a la propietaria, nos 
ha aperturado (sic), nos ha 
brindado las facilidades 
para ingresar”, refirió el 
alto mando.

El coronel Montufar 
confirmó que el celular en 
cuestión ha vuelto a ser 
apagado, por lo que no se 
puede determinar su ubi-
cación a través del GPS. 

Padres piden redoblar 
los esfuerzos
Carlos Pretel – padre de una de las menores des-

aparecidas – comentó a RPP Noticias que se encuen-
tra “destrozado” y “desesperado” por la desaparición 
de su hija; y que, lamentablemente, no descarta que 
se trate de un presunto caso de trata de personas.

“Cuando es secuestro llaman al familiar para pedir-
le dinero, pero acá no se está dando esa figura. Yo 

como padre presumo que se trataría de un tema de 
trata de personas […]. Nos encontramos destroza-
dos, desesperados y muy preocupados”, contó.

“Nosotros estamos poniendo de nuestra parte. Es-
tamos indagando por diferentes medios para ubicar-
las”, agregó.

Pretel pidió a la Policía Nacional redoblar los es-
fuerzos para encontrar a su hija, así como a las dos 

hermanas desaparecidas. 
“Tengo fe de que ellos 

nos van a ayudar a encon-
trar a nuestras hijas”.

Hasta el citado edificio 
también llegó la señora 
Roxana Roca, madre de 
las dos hermanas desapa-
recidas. La mujer, conster-
nada por lo ocurrido, hizo 
un pedido similar.

“Todos sus amiguitos, 
compañeritos, están cons-
ternados de lo que ha pa-
sado, están tristes; pero no 
saben nada de ellas”, sen-
tenció. (rpp.pe)
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 La selección peruana todavía no 
logró ganar en las Eliminatorias Sud-
americanas y necesita con urgencia un 
triunfo para no complicar sus chances 
de llegar al Mundial 2026. 

El equipo de Juan Reynoso ya se en-
cuentra trabajando con la mayoría de 
convocados para afrontar el decisivo 
partido frente a Bolivia en La Paz por 
la quinta jornada del certamen conti-
nental.

 Sigue AQUÍ las últimas noticias 
sobre la Bicolor y su duelo frente 
a la Verde.
Perú vs. Bolivia previa del partido 

por Eliminatorias
Perú vs. Bolivia: últimos partidos
- 19.11.2022 | Perú 1-0 Bolivia
| Amistoso internacional
- 11.11.2021 | Perú 3-0 Bolivia |Elimi-

natorias Qatar 2022
- 10.10.2021 | Bolivia 1-0 Perú |
Eliminatorias Qatar 2022
- 18.06.2019 | Bolivia 1-3 Perú | Copa 

América 2019
- 31.08.2019 | Perú 2-1 Bolivia| 
Eliminatorias Rusia 2018
- 01.09.2016 | Bolivia 0-3 Perú 
| Eliminatorias Rusia 2018*
- 25.06.2015 | Bolivia 1-3 Perú | 
Copa América 2015.
*La selección peruana perdió 2-0, pero la FIFA y 

posteriormente el TAS decretaron el triunfo por 3-0 de 
la Bicolor debido a la mala inscripción de un jugador 
altiplánico.

Perú vs. Bolivia: último entrenamiento en Lima
La selección peruana realizó su último entrenamien-

to antes de arribar el avión a La Paz para el duelo de 
Eliminatorias ante Bolivia. Foto: FPF.

 ¿Cómo le fue a la Bicolor en La Paz 
por Eliminatorias?
La ciudad de La Paz presenció 9 partidos entre Perú 

vs. Bolivia por Eliminatorias. El saldo es negativo para 
la Blanquirroja, con 1 victoria, 2 empates y 6 derrotas.

Jorge Fossati no considera la altura 
determinante
El entrenador de Universitario habló sobre el nivel 

de la Liga 1 y consideró que el equipo de Juan Reynoso 
puede conseguir un triunfo en La Paz por Eliminato-
rias.

“No estoy de acuerdo con los que dicen que acá no es 
competitivo o no es una liga exigente, sobre todo por 
la parte geográfica.

 Les pregunto a ustedes, peruanos, ¿estarían pre-
ocupados si el partido fuese en el llano?

 Un trámite. ¿Por qué están preocupados? 
Juegan contra Bolivia, el último. 
¿De qué están preocupados?”, sostuvo en diálogo 

con Al Ángulo.
¿Qué canal transmitirá el Perú vs. Bolivia?
En territorio peruano, el partido de la Bicolor se po-

drá ver en TV a través de las señales de Latina TV y 
Movistar Deportes. Por su parte, en la región altiplá-
nica la transmisión estará a cargo de Tigo Sports.

Finalizó la conferencia de Juan Reynoso
El entrenador de la selección peruana brindó algu-

nas declaraciones previo al viaje de la selección perua-
na a La Paz para jugar ante Bolivia. Foto: FPF.

Juan Reynoso resalta el presente de Andy Polo
“Muchas veces fue Andy y 10 más (...). Andy es un 

jugador seleccionable, tendrá días en los que iniciará 
y otros en los que no. Pero es un jugador importante”, 
concluyó.

Juan Reynoso: importancia de los partidos 
contra Bolivia y Venezuela
“Sí (punto de quiebre). Los resultados son tranquili-

dad. Ir a Bolivia a robar puntos y ganarle a Venezuela 
es lo que uno prioriza. 

Hoy sumar de a 3 con Venezuela es complejo. Hacer-
nos fuerte en cas y robar puntos a Bolivia”, manifestó.

Reynoso sobre Carlos Zago, nuevo DT de Bolivia
“Sobre lo que él propone, hemos vistos varias cosas 

que hizo en Bolivia. Intenta presionar alto, trabaja 
táctica fija. Bueno, bienvenido a lo que es las elimina-
torias”, indicó sobre su colega.

Juan Reynoso afirma que Quispe jugará
“Lo veo muy bien, campeón, empoderado. Piero va 

a jugar, mañana veremos en qué momento del parti-
do será”, precisó. Foto: Universitario.

Perú Bolivia últimas noticias

Juan Reynoso no cree que sean favoritos
“Cometimos el mismo error ante Chile. Hablamos 

más de historia que del presente. Va a ser un parti-
do duro. Vienen con nuevo técnico, es un plus. El local 
siempre es favorito”, mencionó.

Reynoso sobre la posibilidad de jugar c
on Lapadula y Guerrero juntos
“Es una opción, sobre todo con el presente de ambos. 

Son dos personas que nos dan peso en el área y, de 
acuerdo al juego, veremos”, agregó.

El plan de Juan Reynoso con Lapadula
“Está operativo. La eliminatoria es larga y siem-

pre habrán bajas. Esta semana nos permitió ver que 
el universo es amplio. Sobre Gianluca, evaluaremos, 
pero seguro va a jugar”, sostuvo.

Juan Reynoso sobre el campo de juego 
del Hernando Siles de La Paz
“Seguro que cuenta. Una mejor cancha ayuda al 

rendimiento. La cancha está bastante bien, aceptable. 
Vamos a ver si eso nos complica. Estamos enfocados en 
respetar el plan del partido y sumar de a tres”, precisó.

Precio de las entradas para el partido 
con Venezuela
La selección peruana anunció los precios de las en-

tradas para el partido ante Venezuela en Lima por 
la fecha 6 de las Eliminatorias 2026.Perú vs. Bolivia: 
Ccómo marchan en la tabla de posiciones?

Perú y Bolivia se ubican en el fondo de la tabla de 
posiciones de las Eliminatorias. La Bicolor ocupa el no-
veno lugar, mientras que la Verde el décimo.

El entrenador de la selección peruana se manifestará previo al viaje de 
la selección peruana a La Paz. AQUÍ las palabras del estratega.


